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■ 石 羚

瑞典著名汉学家、语言学家

和文史学家、翻译家马悦然以 95

岁高龄，于2019 年10月17日在瑞

典辞世，从此永别了他心心念念

的“第二个祖国”中国，再不能重

新探访他青年时代留下过行踪的

四川乐山和峨眉山。谨以此文，

对这位乐山人民的老朋友表示深

切的哀悼和纪念。

马悦然早年毕业于斯德哥尔

摩大学，师承瑞典著名汉学家高

本汉，历任斯德哥尔摩大学东方

语言学院中文系汉语教授和系主

任，瑞典文学院院士和欧洲汉学协

会会长，同时也是瑞典皇家科学院

及瑞典皇家人文科学院院士，斯德

哥尔摩大学名誉教授、诺贝尔文学

奖 18 位终身评委之一，曾竭力推

荐中国作家沈从文、高行健、莫言

的作品。1998年，获颁香港中文大

学荣誉文学博士学位。

马悦然的学术研究领域非常

宽泛、广博，涉及中国语言、文学、

哲学、历史、宗教、思想史、社会问

题等各个方面。他发表和出版了

两百多种有关中国文学、哲学、语

言学方面的论著，其中《中国西部

语言研究》是他获得广泛赞誉的

汉学专著。这得益于他早年赴中

国，对峨眉、乐山等地方言进行深

入细致的调查，通过锲而不舍的

精心研究，才取得如此无人企及

的丰硕成果。

马悦然是在1949年大年初一
抵达峨眉山的。临行前，由当时
的乐山县长给报国寺方丈果玲写
了封介绍信，老和尚便欢迎他在
庙里住下，一住就是大半年。从
此，每天跟在大学里教过国文，诗
也写得很好的老和尚果玲上两小
时课，“首先读的是四书，四书读
完就念诗，《唐诗三百首》、汉朝的
五言诗和乐府，魏晋南北朝的诗，
他什么都教我。”老和尚对马悦然
的方言调查也很感兴趣，“他劝我
一定要用化学方法分析不同地点
的水，因为他相信水的质量会影
响居民的发音。”

下课后，马悦然就步行去附

近的乡村记录当地的方言。他认
为峨眉方言“最特殊的现象是有
的去声字变入声，‘四’跟‘十’是
同音字，声调特别高，峨眉人说

‘四十’，有一点像蝉鸣的声音！”
一个研究语言学的学者当然

也对无论是口语还是书面语言的
形式方面的现象感兴趣。当时，
马悦然“在峨眉山脚下的一条马
路碰见了一帮拉‘板板车’的人。
一看他们灰色汗衫背上的红十字
我就明白他们是因受伤而退伍的

‘丘八’。板车装的是巨大的石
头，重得拉车人的身体几乎与路
面平行。走在最前面的人为抬不
起头的伙伴们现编现唱着报告前

方路上的障碍，他顺便也通知他
们路上所发生的一切。我听懂了
他唱得有时非常粗的话以后，就
明白为什么路上的姑娘红着脸用
两只手掩盖耳朵。”

几年后，马悦然在瑞典整理
资料时，“发现这支号子的节奏跟
荀子早在两千多年前写的《成相
篇》的节奏完全一样”。由此得出
了自己的研究结论：“我相信这种
节奏的起源非常早，也许修筑长
城的俘虏和奴隶哼着的就是这种
节奏，盖商朝的宫殿和造他们的
坟墓的劳动人民说不定也哼着同
样的节奏，也许这节奏跟中国土
地一样古老？”

研究中国方言需要特别注意
声调和声调在句子中的变化。马
悦然对此作了长期的探索和研究。

一天深夜，马悦然睡不着觉
独坐在报国寺的大天井里，在万
籁俱寂中冥思苦想，突然顿悟想
到两人互相耳语，一定得悄没声
儿地说话。这种耳语的讲法，声
带不振动。声带不振动，声音就
没有高低之分，也就不可能有声
调的区别。

在《为什么要调查中国方言
呢？》一文中，他得出结论“我想来

想去终于解决了这语音学上的很
重要的问题。在声带不振动的耳
语里来代替声调的，是发音气流
的两种不同的现象，代替北京话
的阳平上升的声调的气流是逐渐
加强的；代替北京话的去声下降
的声调的气流是逐渐变弱的。代
替北京话的阴平不升不降的声调
的气流是‘平’的，那就是说不加
强，也不变弱。代替北京话的上
声先降后升的声调的气流出现一
种很有意思的现象：相当于声调
的转折点的气流中，出现一个声

门爆裂音。”
由此得出：“瑞典语和很多非

洲语言也用声调区别词的意义。
这些语言的口语有同样的现象。”

如今，六十多年过去，这位高
鼻子、绿眼睛，被几个报国寺的小
和尚亲切地称呼为“马洋人儿”的
深爱中国的汉学家，穷尽一生调查
研究乐山地方语言的开拓者、先行
者，已经永远离开我们。他对乐
山、峨眉那浓得化不开的“另一种
乡愁”，也将伴随着他的离去，永远
长留在遥远的天国。

马悦然在调查研究中发现，
乐山、峨眉的方言非常特别。他
在《关于劳动号子的节奏》中谈
到：“我 1948 年八九月在乐山深
入研究当地的方言，发现乐山话
和成都话有很大的系统上的区
别，成都话有六个元音音位，乐山
话只有五个元音音位（缺乏/e/音
位）。另一个区别是乐山话保留
原来的‘入声’；成都话原来的入
声字变阳平声。一个懂得乐山话
的成都人不会觉得两种方言之间
的区别太大，但是系统上的区别

实在很重要。”
马悦然由此而推论出：“语言

节奏和诗歌的格律当然决定于诗
人自己所运用的方言。郭沫若先
生虽然在北京待过好几十年，可
是他讲的是纯粹的乐山话。乐山
话很短促的入声影响整个诗的格
律，郭沫若写于1920年的《女神》
里头的《天狗》中的入声字比较
多，你用北方话念出来，诗就会失
掉原来的音乐之美。”

多年以后，马悦然在凤凰卫
视台回忆他半个世纪的汉学生

涯，讲述诺贝尔文学奖评审过程
时，仍对乐山的方言念念不忘。
当主持人问他：“你现在还记得
吗？还会说吗？”他立即用地道的
乐山话回答：“我记得，比如你数
一、二、三、四、五、六、七、八。我
头一次到乐山，我看见一个妈妈
在街上找她的儿子，到处跑，她就
叫，我的儿在哪里，我的儿……我
的儿在哪里，在哪里……”再现了
乐山话与众不同的特别之处。可
见乐山话在他心中的深刻印象。

马悦然1924年 6月6日出生
于瑞典南部的延雪平省。四五岁
时，妈妈给他念了一部叫《弟弟的
海行》的童话组诗，讲述一个叫悦
然的小男孩，跟他最亲爱的玩具
熊一起划船到中国去。从此开启
了马悦然对这个东方神秘古国的
追寻和向往。

1946年春天，马悦然偶然读
到林语堂先生译成英文的《生活的
艺术》，此书对他影响很深，引起他
对道教和禅宗思想的兴趣。以后
便师从著名汉学家高本汉学习中

文，开始汉学研究。在高本汉的建
议和引导下，22岁的马悦然正式学
习中国语言文学，入门教材是先秦
史书《左传》。

1948 年 7月，马悦然获得美
国洛克菲勒基金会的奖学金，前
往四川调查当地方言。短短两年
时间，他就熟悉和掌握了重庆、成
都、乐山、峨眉等地的方言。他

“主要靠的是自己的耳朵，记录个
别字的发音很容易，但是记录比
较长的故事非常难，所以我也运
用在香港买的一个钢铁丝的录音

机。”他在《为什么要调查中国方
言呢？》一文中，记叙了当时录音
的一件趣事。因为他当时住的报
国寺没有电，“所以我把我的乐山
和峨眉的方言助手带到成都去录
音。老和尚果玲需要补牙齿，所
以他跟我们一路去成都。我一按
上我的录音机，我的本来很说得
来方言的助手立刻变成哑巴了！
我只有请老和尚果玲逗他们讲
话。事后我让他们听录音机里自
己的声音的时候，人家就认为我
是一个耍妖道的洋鬼子。”
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马悦然马悦然《《另一种乡愁另一种乡愁》》

马悦然马悦然

本报讯（记者 杨心梅）17幅主题鲜明、叙事宏
大、技法精湛的油画作品挂满走廊；乐山大佛、老
城墙、乌尤寺、峨眉山、黑竹沟、罗城古镇、嘉阳小
火车等知名景点被14位乐山画家“搬上墙”……5
月19日，位于市中区柏杨东路270号市文旅大楼
二楼的“楼道画廊”景观美化工程完美收官，一条
56米长的美丽画卷徐徐展开。

“‘楼道画廊’的呈现，我们筹备了近3个月。”
市文化艺术研究所（以下简称“市文研所”）戏剧音
乐创研部主任、“楼道画廊”纪录片《如实》的导演
赵海伊告诉记者，市文研所今年初搬至市文旅大
楼后，一直期待工作上的新尝试。通过和市文研
所美术骨干、乐山画师们沟通，最终决定以乐山景
点为主题，以油画为形式，鲜明生动地将自然与人
文景观汇聚于文旅大楼走廊。“‘楼道画廊’不仅仅
是画廊，也是一个独具特色的展馆，呈现了乐山天
然优美的旅游风貌。我们也希望通过把这条走廊
打造成‘网红打卡点’，让市民游客了解乐山、爱上
乐山。”赵海伊表示。

56米“楼道画廊”
铺出乐山文旅“网红打卡点”

5 月 18 日是国际博物馆日，今年的主题是“致
力于平等的博物馆：多元和包容”，展现出从业者
对博物馆推动公共文化服务均等化、普惠化的关
注。在国内，从“国云展”平台上线，到“为国宝代
言”活动，再到“文创节”兴起，围绕博物馆多元包
容发展的主题，一系列陈列展览、学术研讨、公众
互动活动将陆续开展。这启人深思：如何吸引更
多不同年龄、不同职业的受众走进博物馆，博物馆
的未来发展应该何去何从？

近年来，我国博物馆行业迎来快速发展的黄金
期，在数量与质量两个方面同步发展。博物馆数
量从改革开放初期的 300 多家增加到现在的 5300
余家，免费开放的博物馆不断增多，为更多人“解
封”展柜里的历史、读懂文物里的故事提供便利。
而现代科技的赋能，丰富了推介展览的形式，突破
了实体展馆的时空限制。以配合疫情防控需要产
生的“云端博物馆”为例，全国陆续推出 2000 余个
在线展览项目，仅春节期间浏览量就超过 50 亿人
次。这虽是非常时期的权宜之策，事实上也成为
数字博物馆建设的一次集体展示，成为推动文博
资源走进千家万户的有益尝试。

面对群众差异化、高质量的精神文化需求，博
物馆必须走多元化、包容性发展的路子。博物馆
是人类文化的缩影，文化的多样性决定了博物馆
及展陈的多样性。我们需要折射中华文明风貌的
国家级博物馆，也需要展现“一方水土养一方人”
的地方博物馆；需要历史类博物馆，也需要艺术、
自然、民俗等专题性博物馆；需要勾勒一业一时的
大展览，也需要关注一人一物的小展陈；需要面向
大众的趣味展览，也需要学术性强的专业展陈……
各有所长，特点不一，各家博物馆方能茁壮生长，
博物馆业才能百花齐放，最终为群众带来更多样
的文化大餐。

习近平总书记指出：“让收藏在博物馆里的文
物、陈列在广阔大地上的遗产、书写在古籍里的文
字都活起来。”让文物说话，是增强国家文化软实
力的题中之义。一段时间以来，从《如果国宝会说
话》的热播，到故宫文创的走红，再到数字敦煌、诗
意长安的展示，“博物馆+综艺”“博物馆+文创”乃
至“博物馆+旅游”的新动向、新业态，赢得各方好
评。这也启发人们，“展品+介绍”不是展览的唯一
形态，善于利用群众喜闻乐见的各种形式讲好故
事，利用科技、商业等方式传播文化，也是扩大博
物馆受众覆盖面的重要方向。

让博物馆走进千家万户，既需要多元的优质内
容，也需要多样的表达形式，但形式应该服从于内
容。忽略展品背后的文化内涵而过分强调声光电
的技术呈现，过分追逐文博资源的商业化利用，都
可能影响博物馆发展。国家文物局此前印发的

《关于提升博物馆陈列展览质量的指导意见》强
调，“提高陈列展览创意策划水平，完善陈列展览
从研究、策划、实施到推广的工作流程”。这一要
求，正是为了夯实学术基础、提升内容质量，使得
文博产品的多元表达更具内涵、更有看点，实现传
统与现代的完美融合。

连日来，全国各地博物馆纷纷发起新冠肺炎疫
情防控代表性见证物捐赠活动。致敬英雄，可以
更深刻地铭记当下；记录历史，也才能更好地观照
未来。从历史文化中汲取前行的精神力量，从文
物展览中寻找前人与来者的心灵联结，博物馆才
能不断发挥应有价值，为更多人带来知识与文化
的滋养。

博物馆，
换个姿势走进千家万户

（（本文图片为资料图片本文图片为资料图片））

在报国寺门口在报国寺门口，，马悦然马悦然（（右右））与曾经拉过人力车的农民叙旧与曾经拉过人力车的农民叙旧（（19791979年年））


